
8月 1日袁图里河森工公司举办职工趣味运动会袁展现团队协作能力袁丰富职工的业
余文体生活遥 高小军 姚远 摄

本报讯渊通讯员 何康红冤今年以来袁绰
尔森工公司充分发挥廉洁文化育人作用袁
构筑党员干部思想道德防线袁推动廉洁文
化建设实起来强起来遥

该公司在文化广场设立廉洁文化标
识袁 在主要街道悬挂廉洁警句宣传条幅袁
在各单位建立廉洁文化走廊袁营造野廉洁冶
无处不在的浓厚氛围曰组织党员干部到廉
政教育基地接受警示教育袁用典型案例督
促党员干部对照反思尧引以为戒曰基层单
位签订了家庭廉洁承诺书袁制作廉洁提醒
卡袁举办亲情话廉座谈会袁组织观看反腐

倡廉宣传片袁营造廉洁齐家的家庭环境遥
该公司为基层单位发放反腐倡廉漫

画尧警言警句宣传册袁并将各部门和各基层
单位的理论宣讲员纳入 野清风讲师团冶袁深
入各基层单位开展党风廉政建设宣传教
育袁把党纪党规知识野送上门冶袁打通党风廉
政宣传教育野最后一公里冶遥
该公司从严从实评选先进典型袁 开展

榜样塑廉评选宣传工作袁 共收集基层单位
榜样塑廉申报表 22份袁评选出清廉榜样 1
人袁用身边人身边事为职工讲好榜样故事袁
引导职工对标榜样尧见贤思齐遥

绰尔森工公司

推动廉洁文化建设实起来强起来

姻 本报记者 李鹏飞
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通讯员 初尧

初秋的毕拉河袁天气渐凉袁但在毕拉河林
业有限公司阿木珠苏林场的绰源森工公司生
物质能源颗粒分厂内却是一片热闹繁忙的景
象遥 生产厂房内袁 工人正不断往破粉机中添
加回收的木料袁 并查看生产情况袁 调整设备
参数遥 伴着野轰隆隆冶的机器声袁食指长短的
生物质能源颗粒就被生产出来袁 从传输带上
倾泻而下袁不一会儿就堆成了一座野小山冶遥

野生物质能源颗粒燃料是以林间废弃物为原
材料袁在一定温度与压力作用下袁利用压辊和
环模将原料粉碎后袁进行混合尧挤压尧烘干等工
艺袁制成颗粒状尧可直接燃烧的一种新型清洁
燃料遥成型后的颗粒方便储存尧运输袁大大改善
了生物质的燃烧性能袁使用生物质能源颗粒燃
料可代替煤炭在锅炉中直接燃烧进行发电或
供热袁减少能源消耗袁实现碳循环袁有效降低碳
排放袁具有较好的经济效益尧社会效益和生态
效益遥冶绰源森工公司党委副书记尧总经理李建
伟告诉记者袁2019 年绰源森工公司创办了林
区首家生物质能源项目要要要森源生物质能源
颗粒厂袁为更好地打造生物质能源项目袁绰源
森工公司结合林区资源状况袁 合理筹谋规划袁
促成了生物质能源颗粒厂异地建厂项目袁并购
进一整套生物质能源颗粒生产设备袁今年春季
开始安装调试机器试生产遥

野为了加大日产量袁我们抽调了 30余名职
工到毕拉河分厂开展生物质能源颗粒生产任
务袁既解决了人手不足的问题袁也为职工们增加
了额外收入遥冶绰源森工公司安全管理部部长姜
翃介绍遥

生物质能源颗粒是如何野吃冶掉林间的各
种野废材冶袁变野废冶为宝的钥 记者来到绰源森工
公司梨子山林场一探究竟遥

自 2022 年开展清洁能源供暖改造项目
后袁绰源森工公司把基层单位以煤炭为燃料的
锅炉改造更换成以生物质能源颗粒为燃料的
新型节能降碳锅炉袁目前已安装 2万大卡至 60
万大卡不等的生物质常压锅炉 19台袁 告别了
几十年来一直以煤炭作为能源的历史遥
走进绰源森工公司梨子山林场锅炉房袁干

净整洁尧空气清新袁墙上野绿色尧低碳尧节能冶六
个大字十分醒目袁 传统的燃煤锅炉不见了袁取
而代之的是一台生物质锅炉遥

梨子山林场副主任于德利向记者展示了
锅炉房改造前后的对比照片袁单从室内环境上
看袁变化就十分明显遥 一说起生物质锅炉袁于德
利赞不绝口院野以前最冷的时候袁我们一天至少
要烧 1吨煤袁 现在烧生物质颗粒一天最多 800
斤袁起温特别快袁比烧煤的取暖质量还要好袁总
结起来几大优点就是清洁环保尧 经济适用尧安
全便利袁而且生物质锅炉排烟需经过自带水箱
进行冷处理袁更是减少了防火隐患袁对防火工
作也非常有利遥 冶对此袁锅炉工郑海生也深有体
会院野以前烧煤要用人一锹一锹铲袁环境又脏又
差袁煤烟味特别呛人遥 现在机器自动化了袁操作
简单还好上手袁不仅工作环境变好了袁工作量
也减轻了袁现在 2个人就能完成以前 4个人的
工作量了遥 冶自 2022年 10月份投入使用生物
质锅炉以来袁 绰源森工公司对梨子山林场尧森
调队尧苗圃三个基层单位的整个供暖季使用生
物质颗粒情况进行了测算袁共使用生物质颗粒
234.04吨袁往年同期消耗标准煤为 580.2吨遥按
照市场价计算袁 整个取暖季节约资金成本
24.57万元袁同比同期降低费用约 50%袁供暖真
正达到了节能尧低碳尧环保的效果遥
生物质颗粒不仅能够替代燃煤提供热能袁

燃烧后的灰渣也能变成肥料进行充分利用遥
在苗圃的新播苗床上袁一株株破土而出的

云杉幼苗吐绿绽翠尧长势旺盛遥 苗圃党支部书
记尧主任徐克岭每天都要来圃区转一转袁查看
苗木生长情况遥 野今年我们在改良土壤时掺入
了一定比例的草木灰袁 因为草木灰里含有钾
肥袁能使土壤变得疏松袁有效防止土壤板结尧裂
缝袁大大提高了苗木成活率遥 冶徐克岭说袁这种
取之于自然尧回归于自然的智慧袁在一枚小小
的生物质颗粒上体现得淋漓尽致遥

据了解袁 今年绰源森工公司生物质能源
颗粒生产的总任务量是 6000 吨遥 下一步袁公
司将加快后备资源的定向培育袁 大力推动以
生物质能源颗粒替代煤炭袁 在节省资金的同
时袁既节能减排袁又高效环保袁真正做到既要
野绿水青山冶也要野金山银山冶袁实现企业绿色
高质量发展遥

小小野颗粒冶作用大
节能减排野好帮手冶

8月 4日袁 乌尔旗汉森工公司与乌尔其汉镇政府组成防汛工作检查组袁深
入库都尔河和大雁河等防汛关键区域实地观测水势袁 详细了解防汛措施落实
情况袁并对防汛工作再安排尧再部署遥 李旭 摄

本报讯渊通讯员 李志凤冤近日袁大
杨树林业有限公司严抓防范尧细抓备
战袁筑牢防汛野安全堤坝冶遥
该公司制定下发叶2023年防汛工

作方案曳袁成立组织机构袁实行党政领
导负责制遥 各单位党政领导为本单位
防汛工作第一责任人袁严格执行领导
带班制度袁 确保通信网络 24小时畅
通袁一旦发生险情袁能第一时间上报尧
第一时间处置遥

该公司要求各单位负责责任区内
的防汛工作袁 建立防汛工作台账袁组
成防汛巡查小组袁 开展防汛巡查工
作遥 尤其对辖区内河道尧沟岔尧居民
区尧防汛堤坝和渠道等基础设施进行
全面排查袁对可能发生汛情的部位做
到重点检查袁消除安全隐患遥

该公司成立了 188人的防汛抢险
队伍袁提前储备编织袋尧铁锹尧铁线尧油脂
燃料等防汛物资袁时刻保持临战状态遥

大杨树林业有限公司

筑牢防汛野安全堤坝冶

近年来袁阿里河森工公司积极调整产业布局袁依
托生态资源优势袁瞄准符合本地实际尧符合职工致富
需求的特色种苗尧蓝莓采摘尧食用菌栽培尧生态旅游
等产业袁带领职工群众向林下尧林中要效益袁助力企
业绿色产业提档升级遥

产业野链冶出发展新动能
野把桶倒一下袁又摘满一桶遥 冶
野再拿个袋子袁把木耳装上遥 冶
野那个筛子上的蘑菇可以装袋了遥 冶
忙采摘袁忙晾晒袁忙销售噎噎7月 25日袁走进阿

里河森工公司食用菌科技产业园区内, 职工们正忙
碌地采摘木耳和滑子菇袁 一声声呼喊伴着忙碌的身
影袁呈现出一片丰收景象遥

阿里河森工公司食用菌科技产业园区建于
2014年 9月袁占地面积 20公顷袁自筹资金购买了锯

末粉碎机尧自动化装袋窝口设备尧灭菌和净化接菌设
备袁使阿里河地区的菌包生产走出家庭野小作坊冶模
式袁走上集约化生产道路袁有效促进了当地食用菌产
业发展遥据该公司产业事业处主任李凌涛介绍袁2015
年至 2021年袁公司生产食用菌累计 1470万袋渊盘冤袁
实现产值 3795万元遥
阿里河森工公司还以野公司+基地+林户冶的服务

模式袁鼓励职工群众个体经营袁并将食用菌大棚免费提
供给食用菌培植户使用袁按培植数量和规模袁为困难职
工提供无息贷款,待产品销售后再按成本价还款遥

看着长势喜人的木耳袁公司职工郝大斌脸上挂着
喜悦的笑容遥 郝大斌说院野去年在公司的扶持下袁我承
包了 2万袋黑木耳和 4万袋滑子菇袁挣了 10万元袁今
年我又承包了这么多袁预计收益比去年还要好遥 冶
今年袁 阿里河森工公司投入资金袁 购置锅炉设

备尧装袋机尧常压灭菌柜等食用菌生产设备袁并建设
液体菌种实验室尧养菌室袁对食用菌科技产业园区生

产线设备进行技术改造和设备更新遥 改造后的食用
菌生产线袁年生产能力可达 300万袋遥

育好苗 保供应 促增收
盛夏时节袁 俯瞰阿里河森工公司林木种苗中心

圃区袁一块块苗床尧一排排育苗大棚野镶嵌冶在大地
上袁千万株苗木阡陌纵横袁如茵铺展袁蔚为壮观遥
林木种苗中心主任李士成从事林木种苗培育工

作 20余年袁积累了丰富的种苗生产经验遥他介绍道袁
林木种苗中心共有 19个育苗区袁 总面积 762亩袁年
育苗能力可达 1500株以上袁 主要培育兴安落叶松尧
樟子松尧云杉尧西伯利亚红松尧东北红松尧水曲柳等常
规树种及珍贵树种遥

阿里河森工公司每年都制定育苗工作计划袁采
用大棚和大地育苗相结合的方式袁 组织职工进行容
器袋育苗尧扦插育苗和移栽培育绿化种苗袁确保为绿
化造林提供质量优良尧数量充足的苗木遥 据了解袁今
年以来袁公司产苗量 745万株曰 (下转第三版)

延伸产业链 一绿生多 野金冶
要要要阿里河森工公司产业发展纪实

姻 潘志鹏 林玲

2014年 1月 26日袁农历春节前夕袁习近平总
书记冒着严寒来到阿尔山袁看望生活在林业棚户
区的群众袁强调野我们党员干部都要有这样一个
意识院只要还有一家一户乃至一个人没有解决基
本生活问题袁我们就不能安之若素曰只要群众对
幸福生活的憧憬还没有变成现实袁我们就要毫不
懈怠团结带领群众一起奋斗遥 冶

2023年 6月袁习近平总书记在内蒙古考察期
间强调院野从全国来看袁 推动全体人民共同富裕袁
最艰巨的任务在一些边疆民族地区遥 这些边疆民
族地区在走向共同富裕的道路上不能掉队遥 要坚
持以人民为中心袁在发展中更加注重保障和改善
民生袁补齐民生短板袁增进民生福祉袁让各族人民
实实在在感受到推进共同富裕在行动尧在身边遥 冶
这是人民领袖至深至浓的民生情怀袁 是对广

大人民群众生活念兹在兹的深情牵挂袁更是对做
好民生工作的科学指引尧巨大鼓舞和极大鞭策遥
坚守为民初心袁厚植为民情怀遥内蒙古森工集

团始终坚持以人民为中心的发展思想袁把满足职
工群众对美好生活的新期待作为发展的出发点
和落脚点袁 用心用情用力办好各项民生事业袁努
力把改善民生的实事办细办好袁切实把习近平总
书记的殷殷嘱托落实在林区大地上袁切实把惠民
生尧暖民心尧顺民意的工作做到群众心坎上遥

安得广厦千万间
棚改圆了野宜居梦冶

野快过节了袁知道你们生活有困难袁我特地来
看望你们遥 冶野希望你们住房条件尽快改善袁日子越
过越好遥 冶习近平总书记温情的话语袁仍时时萦绕
在郭永财一家人的心间袁每每回想袁心里禁不住阵
阵激动遥 野怎么也想不到习近平总书记能到我们
家遥 冶郭永财回想习近平总书记到自己家里那天的
情景激动不已遥 2014年 8月袁郭永财一家告别居
住了几十年的野板夹泥冶房袁搬进了棚改新居袁他
说院野总书记关心老百姓的住房问题袁 现在我们告
别了耶板夹泥爷房袁想邀请他到我们新家坐坐遥 冶
不仅郭永财难以忘记袁 林区人也永远铭记遥

2014年 1月 26日下午袁 习近平总书记来到地处
边陲的阿尔山市伊尔施镇看望林业职工群众袁习
近平总书记在郭永财家中察地窖尧摸火墙尧看年
货尧坐炕头袁详细了解一家人的情况袁并叮嘱当地
干部要加快棚户区改造进度袁让群众早日住上新
房遥 野林业工人为国家作出了贡献袁党和国家不会

忘记大家遥 冶习近平总书记亲切的话语袁给予了林
区职工群众浓浓温暖与关怀遥
为了把温暖送到更多的职工群众心坎上遥 内

蒙古森工集团将棚户区改造任务作为野一号民生
工程冶袁举全林区之力袁重点部署尧重点督办尧重点
推进袁 在 10.67万平方公里的林海打响了棚户区
改造野攻坚战冶遥 棚改工程实施期间袁林区棚户区
建设总户数 16万余户遥 各单位驻地和中心林场
棚户区改造总户数 13万余套袁目前袁林区棚户区
改造工程已全部建设完成袁圆了职工群众的安居
梦遥 结合野棚改冶工程袁内蒙古森工集团实施了生
态移居工程袁 将 124 个建制林场的居民整合撤
并袁 对保留居民的 36个中心林场进行标准化建
设袁5.22万户生活在森林腹地的职工居民搬出大
山遥 同时袁深山远山搬迁扩大了林区腹地无人区
面积袁 减少了森林腹地的人为干扰和火灾隐患袁
降低了森林资源管护成本袁 恢复造林地 8.4万多
亩袁森林资源生活消耗大幅降低袁每年可减少森
林资源蓄积消耗近 3万立方米袁生态安全得到了
有效保障遥
一波又一波环境建设热潮不断掀起袁 一幢幢

新楼房错落有致袁一条条笔直的道路延伸至林海
深处袁一张张务林人的笑脸荡漾着幸福欢欣遥

完善基础设施建设
生活有品质更有野温度冶

野板房沟路修好后袁我们当地农副产品的价格
平均下调 1元左右袁 老百姓能吃上便宜又新鲜的
蔬菜瓜果袁都要归功于这条路噎噎冶庄德凤在绰河
源镇经营着一家果蔬超市袁他口中所说的野板房沟
路冶 是绰河源镇通往南木林业局和扎兰屯市的一
条森林防火应急道路袁也是几地百姓往来的野便民
路冶遥 2022年袁绰源森工公司为板房沟路提档升级遥

野以前袁这条路坑坑洼洼袁泥泞不堪袁我去扎兰
屯进货要绕到博克图镇袁然后上高速袁全程跑下来
230公里袁一去一回袁有时候一箱油都不够遥 现在
可好了袁这条路到扎兰屯市只需 125公里袁运输距
离缩短袁成本降低袁农副产品的价格自然也就降
了遥 就说蒜薹吧袁以前要卖到 7尧8元一斤袁现在才
卖 6元袁菜价便宜袁还新鲜袁老百姓也高兴遥 冶记者
随庄德凤一同乘坐他进货的面包车袁行驶在进货
的必经之路板房沟路上袁亲身体验板房沟路带给
当地百姓实实在在的实惠遥
途中袁 记者偶遇从扎兰屯探亲回绰河源镇的

王女士遥说起这条路袁王女士难掩心中喜悦袁她说院

野以前绕道回娘家要 4个小时袁坐车时间长袁孩子
年龄小耶坐不住爷袁所以很少去姥姥家遥现在不一样
了袁1个多小时就能到扎兰屯市袁路况好袁用时少袁
孩子总吵着让我带她回姥姥家玩遥 冶
绰源森工公司生态功能区地跨牙克石市和鄂

温克旗两个旗市袁东与巴林林业局尧南木林业局相
连袁南与绰尔森工公司接壤袁西与鄂温克旗维纳河
林场毗连袁 北与乌奴耳林业局相邻遥 为使路网更
密尧路况更优袁绰源森工公司着力搭好绰源生态功
能区与周边区域的野连接路冶袁形成森林防火无局
域尧无区域格局袁使内外循环野畅冶起来袁让惠民服
务有更多的野打开方式冶遥
道路建设袁一头连着保障防火应急道路畅通袁

一头连着民生改善袁 既畅通了绰源森工公司高质
量发展的野动脉冶袁也牵动着民心的野神经末梢冶遥
民生所望袁施政所向遥 基础设施建设袁事关民

生福祉袁事关林区发展提质增效遥内蒙古森工集团
在发展中更加注重保障和改善民生袁 不断补齐民
生短板袁增进民生福祉袁全面加强基础设施建设袁
夯实高质量发展野基石冶遥
五年来袁在国家尧自治区的高位推动下袁林区

8000公里道路纳入属地规划曰1716公里场部通硬
化路建成通车尧960公里经济节点路基本完工曰铺
设主干光缆 3000余公里袁 建设 4G基站 141个袁
重点区域公网覆盖率由不足 10%提升到 50%以
上遥五年来袁内蒙古森工集团始终坚持共建共享理
念袁争取国家投资和企业配套袁累计投入资金 8亿
多元袁助力林业中心城镇尧给排水尧全民健身中心
等基础设施项目建设遥积极践行国企社会责任袁累
计捐款 1100万元袁支援呼和浩特市尧呼伦贝尔市
及满洲里市尧牙克石市疫情防控工作遥
民生实事袁 一定要让职工群众看得见尧 摸得

着尧感受得到遥仅 2022年袁内蒙古森工集团开工建
设 117个基础设施项目袁106个基础设施建设项
目通过验收曰 各类政府投资建设项目开工 89个袁
完工 56个袁 林区基础设施功能得到进一步提升袁
职工群众幸福指数也得到了同步提升遥

倾心倾力办实事
绘就最幸福民生底色

野感谢公司党委安排职工免费体检袁使我们及
早发现病情和治疗遥冶莫尔道嘎森工公司安格林林
场职工苗长河收到公司党委送去的慰问与关怀金
难掩激动之情地说道遥

(下转第三版)

牢记殷殷嘱托 擦亮幸福底色
要要要野牢记嘱托 筑牢北疆绿色长城窑奋进中的内蒙古森工集团冶系列报道之五


